

EL PACÍFICO

Semidario de intereses generales
 REDACTOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
 J. DE DIOS MATOS

Año IX

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 14 DE NOVIEMBRE DE 1905.

Nº 1149

A MIS CLIENTES PORTEÑOS



Don Ulpiano Fonseca se ha hecho cargo de la Agencia del bien acreditada.

do calzado de ARTAVIA. Ordenes que vengan por su medio, serán objeto de mi especial atención, y servidas á los mismos precios de mi Catálogo, que se mandará á todo el que lo solicite.

Estilos de novedad. Formas americanas,

españolas y francesas. Comodidad para el pie y el bolsillo.

El Catálogo ilustrado y lista de precios se envía á solicitud.

Artavia

San José, C. R. — Apartado 179 — Teléfono 242.

Breva americana

K Marca registrada según decreto
E publicado en "la Gaceta Oficial,"
Y Número 38, de
S 30 de septiembre
T de 1903 y com-
 en Puntarenas en la
 la Cia. de Agencias de **O** probada co-
 Costa Rica Ltda. **N** mo la
E mejor.

T. ASSMANN & C.

Alberto Fait & C^a

Puntarenas

LLEGARON A SUS ALMACENES

Paraguas italianos de algodón desde \$ 2.00 á 7.00.

De seda de 8.00 hasta 17.00.

El tan afamado Whiskey "Diamante Negro" que es el de más aceptación en Estados Unidos, y cuya Agencia exclusiva para Costa Rica tienen.

Conservas de todas clases, renovadas mensualmente.

Vinos italianos, franceses y

California (Zinfandel) en barriles de 52 galones y en cajas.

Cervezas Hamonia, Leona y Estrella.

Arroz Carolina en sacos de 225 libras, y Chino en pacas.

Driles italianos, variado surtido.

Relojes despertadores desde \$ 4.00.

Herramientas para carpinteros y herreros.

Puntarenas, setiembre 1º de 1905.

CORRESPONDENCIAS

MINUCIAS DE GUANACASTE

Sr. Redactor de «El Pacífico».
 Puntarenas.

—El Inspector de Escuela de Guanacaste, trabaja con ahínco porque se lleve á cabo la terminación del local de la escuela de niñas de Palmira. Tres propuestas se presentaron en la licitación: él las examina. Parece que la más conveniente es la de don Napoleón Flores. Nuestro aplauso y que eso se realice pronto. El mismo trabaja con actividad en la organización de los próximos exámenes escolares.

—Don Juan Vicente Bustos está muy mal de salud en Liberia. El cuidado de sus pacientes es esmerado y puede suceder q. contribuyan en mucho á su mejoría. Hacemos votos porque recobre sus fuerzas el viejo luchador.

—El señor Felipe Morales, que ultimó, según dicen, á Ondoy ó Potoy, como le decían en Belén, está fuera de cárcel, probablemente bajo fianza. Ondoy era un hombre pacífico, pero muy pobre y de Nicaragua. De suerte que solamente un enérgico Agente Fiscal podría colaborar bien con el Juez de la causa, por haber muchos ricos que están en favor de Morales.

—El que hirió á traición á Manuel Rojas, ha sido condenado á San Lucas, que dicen ser un hijo de don Andrés Bonilla, de Santa Cruz.

—Dicen que fué nombrado Presidente de la Junta de Educación de ese distrito, don Clato Bonilla. Ojalá haga bastante por esas escuelas.

—También allí dicen que trabaja activamente en sus tareas escolares el visitador don Miguel Velásquez, joven de especial competencia y dedicación.

—El Juez de Santa Cruz y el Médico del Pueblo de Liberia, estuvieron en Belén á reconocer la víctima de Morales.

—Con extrañeza sabemos que don Antonio Alvarez Hurdado ha sido el Visitador de Escuelas de Liberia. Aquí no ha desempeñado más que el cargo de agente activísimo de la política de la. Es el que ha revuelto un cuarto del Guanacaste. Y de ello no ha hecho ningún misterio, según se ve de sus escritos en los periódicos.

—Admirable sorpresa ha causado el nombramiento de David Clachar para Administrador de Licores del Tempisque, por ser jovencito absolutamente escaso de experiencia para tamaño cargo. Todos

vemos aquí la mano del Diputado de los \$ 13.000. Se sospecha que se busque negociado de guaro bajo cuerda. Ya seguiremos la pista.

—Este Gobernador ha adoptado la práctica patriótica de oponerse á todo acuerdo de esta Municipalidad y la de no darle cumplimiento á comisión alguna, como ocurre con lo de las fiestas cívicas.

Buscón.

Liberia, 9 de noviembre de 1905.

De Filadelfia

El Curá de esta Parroquia, Presbítero Milciades G. Otoy, por encontrarse bastante mal, pasó á esa á ponerse bajo los cuidados médicos. Ojalá la ciencia galénica, que tanto enorgullece á ese bello y simpático puerto, pueda devolver al amigo Otoy su salud perdida.

—Rectificación del homicidio en Belén.—La contusión recibida en la cabeza, fué sobre la región del hueso temporal y parietal, lado derecho, quedando completamente hundido el cráneo, del golpe, y la masa cerebral deshecha. Murió á las 8 p. m., es decir, tres horas después del incidente.

Dispono.—El señor Jefe Político ha dispuesto decomisar todos los billetes que circulan falsificados, ¿Qué tal? Seguramente iremos á ser víctimas, apareceremos como estafadores, como espendedores de esa emisión falsa. A mi entender, señor Redactor, debía dirigirse al Ministro del ramo y, según resultado, proceder á fijar carteles en todo su dominio (en caso de ser cierta la falsificación), dando aviso que hay en circulación billetes de tal especie falsificados, y que tengan cuidado para no recibirlos, y denunciar su procedencia.

—Sobre el robo.—Del robo de Palmira, en perjuicio del árabe Constantino, está el primer indiciado en Chiróna pronto se esclarecerá el lío de sus cómplices.

—Temperancia.—El señor Jefe Político siempre temperante, señor Redactor. Envidiable conducta, ¿no es verdad?

—De paso.—Hay tuvimos el gusto de ver pasar á Su Magestad el Czar Pablo I—como lo llama el Corresponsal Viajero.—Va en clase de paseo al Bolsin. En otra daré detalles de los beneficios que á su paso derrame nuestro Czar.

Corresponsal.

Noviembre, 9 de 1905.

EL PACIFICO

NOTICIA INCOMPLETA

Heróica, sin duda, ha sido la lucha que por el triunfo de los sacrosantos principios liberales, se han visto obligados á sostener los hombres de orden, de ley y de progreso, que para dicha de la civilización moderna, rige desde hace doce años, los destinos del próspero y floreciente girón de la América Central, nuestra vecina Nicaragua, que puede, por antonomasia, llamarse hoy el país de las libertades.

Muchos meses hace que venimos observando el noble y patriótico empeño con que las Municipalidades todas, dignas representantes de los pueblos de aquella República, han celebrado reuniones para excitar á sus respectivos vecindarios y á los clubs liberales existentes, á que, nombrando comisiones, trabajarán con ahínco para procurar lograr el triunfo en las elecciones, á favor del eximio ciudadano é ilustre benemérito de la patria General José Santos Zelaya.

El trabajo de esas comisiones ó Juntas, ha sido constante, enérgico, tenaz: del seno de cada una de ellas han salido delegados con destino al Campo de Marte á poner en manos del Presidente las actas en que se le suplica encarecidamente al General Zelaya, se digne hacer un nuevo sacrificio: aceptar por cuarta vez la designación de candidato, para emprender la lucha electoral que llevaría por fin el ideal sublime de que él, encarnación viva de todo lo grande, de todo lo noble, de todo lo ilustre, continúe dirigiendo con su experta mano, por rumbo seguro, la nave del estado hacia el hermoso puerto de la verdadera felicidad.

A tales exigencias el General Zelaya contestó:

«Señores Delegados:

El acta que acabáis de poner en mis manos la conservaré todo mi vida como un honroso documento, porque demuestra la plena confianza que tenéis en mí, y porque al mismo tiempo es revelador de la aprobación que dais á TODOS los actos de mi administración».

«... Pero aquí vuelvo á repetir lo que en diversas ocasiones he dicho ya á mis amigos: que doce años de una labor incesante han agotado mis fuerzas en el desempeño de este elevadísimo cargo...»

«Creo llegado el caso de hacer uso de mi permiso para recuperar mi salud alterada y mis fuerzas físicas un tanto agobiadas. Debo declarar con toda franqueza que si mi candidatura hoy postulada por la Gran Convención Liberal, obtuviese la aceptación del país, tomaría posesión de la presidencia porque á ello me vería obligado; pero acto continuo depositaré para salir de la República con el objeto antes indicado. Esta es una determinación tomada; y sabedlo bien: nada ni nadie me podrán detener.»

Se aproxima, pues, el golpe fatal: muy en breve el hombre indispensable, el único por quien palpitan los pechos generosos de los nicaragüenses, aquel por el cual el agua fecunda las plantas, y sobre todo, alienta y se nutren los anfibios bimanos, va á

dejar aquel país que todo lo debe á sus indiscutibles dotes de progresista y honrado gobernante.

Y auguramos que va á dejarlo en breve, porque se nos acaba de participar por telégrafo que por fin, tras largo y cruento batallar, parece que se obtendrá el triunfo de la candidatura del Gral Zelaya.

Aunque el telegrama á que hacemos alusión se refiere sólo á la ciudad de Rivas, sospechamos que igual cosa habrá sucedido en el resto de aquella República.

El telegrama que recibimos es el siguiente:

«Depositado en Rivas el 12 de noviembre de 1905, á las 6 p. m. Recibido en Puntas, á las 7 y 30. A *El Pacífico*.

Según el escrutinio general del departamento, á las 4 p. m. de hoy, la elección para Presidente de la República á favor del ilustre centroamericano General José Santos Zelaya dió por resultado una mayoría de 4,207 votos; así le corresponden los pueblos al prestigioso caudillo que rige los destinos del país. —La Junta popular,

*Juan B. Sáenz,
L. Fonseca, Max. Sacasa.»*

Como se notará, la noticia está incompleta: si la candidatura del General Zelaya obtuvo una mayoría de 4.207 votos, nos queda por saber á cuántos alcanzó la minoría, sobre la cual se obtuvo aquella mayoría.

Para dar completa á nuestros lectores tan grata nueva, dirigimos el telegrama siguiente:

«A Junta Popular,
Rivas—Nicaragua.

Agradeceréle indicarme quién ó quiénes fueron candidatos de la oposición y qué número de votos obtuvieron, para conocer así el número de sufragantes á favor del General Zelaya.

Urge contestación para conocimiento de los lectores de *El Pacífico*. — *Malus.»*

Desgraciadamente hasta la hora de entrar en prensa esta edición, no hemos recibido contestación alguna.

Nosotros sospechamos, por el conocimiento que tenemos de aquello, que los únicos personajes, cuya candidatura podrían obligar á tan rudo batallar, por ser las que positivamente podían poner en peligro el triunfo de la candidatura Zelaya, son: Piura I y el General Lavativas, sujetos cuyo prestigio en Nicaragua supera, indiscutiblemente, al del General Zelaya.

Pero nada podemos asegurar por hoy á nuestros lectores, porque como ven, desgraciadamente nos han transmitido la noticia incompleta.

De la Capital

La política se enmaraña
III

Concluimos nuestro artículo anterior provocando la discusión razonada de los órganos autorizados de la *Unión Republicana* y suplicando la respuesta concienzuda y absolutamente verídica á nuestras dudas.

Efectivamente vemos que nuestra cuestión ha sido tomada con el interés vital que la caracteriza.

Al tener *El Pacífico* la enérgica decisión de respondernos, que por lo que hace á la electoral republicana de la comarca de Puntarenas, es indiscutible su actitud en segun-

Harina Royal

La mejor que se importa en la República

Esta harina produce pan grande, blanco y sabroso y se vende á precio módico en el establecimiento de

AGUSTIN GUIDO

Pídase referencia sobre la calidad, á las acreditadas panaderías de Miguel Fulton y Man Chong Sing,

Gran depósito de arroz chino en pacas y mercaderías de California

Se vende

Por no poderla atender debidamente, se vende muy barata una finca en *La Colonia Nicoya*. Consta de una casa forrada de tablas y techo de zinc de 18 varas de largo por 6 de ancho, dividida en tres cuartos y corredor con barandilla, y 6 manzanas de potrero, cercado de alambre con tres hilos. Es á propósito para comercio por estar situada próxima al Ingenio y al camino por donde pasan los huleiros.

Para informes, dirigirse á esta Administración ó al dueño don Felipe Pozuelo.

SE VENDE MUY BARATA

BOTICA DE PUNTARENAS

DE

RICARDO GONZALEZ VERANES

Acaba de llegar á esta botica un extenso y variado surtido de drogas frescas, patentados, perfumería y cuantos artículos pertenecen al ramo.

El despacho de recetas es especialidad de la casa, las que serán preparadas con esmero, personalmente por el propietario.

La botica permanecerá abierta desde las seis de la mañana hasta las once de la noche y durante el resto de la noche se atiende por el mismo precio cualquier receta que se lleve.

Acudid y vereis que la *Botica de Puntarenas* es la que vende más barato y su servicio no admite competencia.

MANUEL PASOS Y ARANA

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA ABIERTA EN LA CIUDAD DE PUNTARENAS

ALARMA

Desee usted ponerse elegante calzado, barato? Pase á la *Zapatería de Lucas A. Ruiz*, establecida en una de las piezas de la casa de don Manuel Alvarez, Calle del Muellecito, á 25 varas del establecimiento de licores del General Jérsan, donde se satisface el gusto más exigente, y sobre todo, habrá prontitud y esmero en el trabajo. Se trabaja el calzado cosido de varios modos y á muy bajos precios. Le vienen materiales frescos y finos.

La Primavera

En mi nuevo establecimiento, situado en el local que por muchas años ocupó la barbería de don Victor Sandoval, á un lado de la Botica de Puntarenas, ofrezco á mis clientes en particular y al público en general, un verdadero surtido de calzado de la tan afamada

MANUFACTURA DE CALZADO

de San José, así como un completo surtido de materiales para la elaboración de los mismos.

También tengo en venta artículos para varón, á satisfacción de todos los gustos y alcances.

La calidad y precios no admiten competencia en esta plaza.

BENJ. MARTINEZ

HOTEL INTERNACIONAL

UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PUERTO

Muchas é higiénicas habitaciones
Comida suculenta y abundante
HIELO A LA ORDEN—CANTINA SURTIDA

Habiendo comprado este, por tantos años afamado hotel, le he introducido muchas mejoras y me he puesto al frente de su cantina y mesa para mirar sus necesidades y atenderlas en seguida.

EMANUEL MOISO

dar incondicionalmente la voz del respectivo jefe, solamente una nota discordante ha querido presentarse en el concierto armónico de ánimos en lo referente a la causa en esa importante comarca: esa es la palabra de quien firma Terencio. Por lo cual (su condición ignorada) y por haber sido valiente y categóricamente destruida en argumentación, debemos afirmarnos en la certeza y razonamiento de la importante hoja pública de Puntarenas.

En otra parte, esa misma publicación hace una disertación más afinada sobre el objeto, por los detalles y sólida suma de razonamientos que contiene y por sus insinuaciones prácticas y de indiscutible eficacia.

Ese trabajo de importancia excepcional, puede leerse y considerarse con atención y con gusto: corre como editorial del número 1143 fecha 31 de octubre último, y el interés que él reviste nos hace tenerlo muy presente.

El estímulo de una reunión general, bajo precauciones para conservar la reserva necesaria, ó la representativa de grupos, á más de estar en absoluto acuerdo con los derechos populares, concurre á una viabilidad indubitada.

Prolífica labor, concordante con el mejor éxito de nuestra cuestión de actualidad, que tiende al triunfo legal de la democracia, ha emprendido *El Derecho*, valeroso adalid de la causa hoy fraternalmente fundida en un solo crisol. Aquel lenguaje batallador y fogoso que siempre le ha distinguido, viene cediendo en las actuales circunstancias al prudente sencillo y conciliador.

No conviene sea de otro modo, cuando se tiene un enemigo diestro, sutil, astuto y talentoso enfrente. El caso es en extremo delicado.

Con satisfactoria fruición seguimos paso á paso cada uno de esos golpes ciclópeos que vienen marcándose en los números 1178 de 2 de noviembre y 1179 de 3 de este mismo mes del autorizado porta voz de la sección fernandista.

El Heraldo, dijo lo atingente á esta nuestra materia, de lo cual tuvo á bien formar argumentación la hoja de Puntarenas.

En términos satisfactorios ha expuesto su parecer, ó mejor dicho la actitud de su agrupación respecto de nuestra discusión. *La República*.

De suerte que lo dicho en general y no combatido sólidamente, parece tender al desvanecimiento de nuestras dudas, origen de este artículo y sus dos precedentes.

Por ello gozamos en haber palpado una certeza que constituía un sobresalto para muchos amigos nerviosos. Pensamos también que nuestra voz á tiempo, haya servido como el alerta del atalaya.

Sin alterar la numeración de nuestros artículos, cambiaremos de lema para continuar en la brecha sosteniendo alta la bandera de las doctrinas de la pura democracia.

X X.

San José noviembre de 1905.

Efemérides de Costa Rica

Durante la dominación española.
NOVIEMBRE

Día 12—1821—Se instala en Cartago la Junta Provisional de Gobierno.

Día 13—1765—El Gobernador Nava informa ser malsano el lugar de Garavito, y pide la traslación de los indios poblados allí.

Día 14—1808—El Gobernador dirige una nota á la Audiencia, exponiéndole el amor de Costa Rica á su Rey y su odio al opresor de Europa Napoleón Bonaparte.

INFORMACION

Tan falsa como nociva

Trajo ayer. *El Noticiero* un suelto que dice:

«De fiebre amarilla.

Don Francisco Montero Barrantes recibió ayer mañana un telegrama de Bagaces, en el que le notifican que su hijo Bernardo se encuentra en aquel pueblo gravísimo atacado de fiebre amarilla, adquirida en Puntarenas».

Tal noticia, echada á la publicidad en el momento en que infinidad de familias del interior se preparan á visitarnos en esta temporada veraniega, no puede ser más nociva para los intereses de nuestro puerto, y *El Noticiero* debería, si no tiene intenciones de dañarnos, recabar tal clase de informes de modo que no admita duda, para no hacer á esta localidad, que tan abatida se encuentra, un daño positivo tan solo por el afán de ser noticiero. El puerto está pobre, muy pobre de colonos; pero rico, riquísimo de salud.

El señor Gobernador Guevara en seguida de leer el suelto, pidió por telegrama informes á Bagaces y recibió la siguiente contestación:

«Depositado en Bagaces, á las 3 p. m. del 13 de noviembre de 1905. Recibido en Puntarenas, a las 3 y 15.

Al señor Gobernador.

Don Bernardo Montero está fuera de peligro. El médico que le asistió fué el Doctor Nobo, y el diagnóstico de la enfermedad *diseñería*.—El Jefe Político.

Sebastián Murillo.»

Ojalá los diarios capitolinos quisieran hacernos el servicio de reproducir este telegrama, en honor á la verdad y al puerto calumniado.

Huéspedes por necesidad

Esperando el vapor que ha de llevarlos con rumbo al Norte, se hayan, desde hace algunos días en este puerto, el apreciable amigo nuestro Licd. don Salvador Castro G., don Julio Díaz Granados y su estimable señora doña María Rosa de Granados, don Arturo Lara y don Luis López.

Que los calores del puerto no los haga desesperar y que se dignen recibir las frases de saludo, tardías pero sinceras, de *El Pacífico*.

Luto de un hogar

Dedicado al comercio reside aquí el árabe don Miguel Beirut, sujeto muy estimado por su honradez, laboriosidad y caballerosos comportamientos.

El sábado próximo pasado tuvo la desgracia de perder á su joven y querida esposa, la que dejó tres niños, el menor de siete meses, y un luto riguroso en su hogar, cuadro de verdadero dolor.

El entierro se verificó entre siete y ocho de la noche. La procesión fúnebre que condujo el cadáver al templo, era cosa verdaderamente imponente. Los cantos religiosos con grandes ceremonias, la profusión de luces, el lento movimiento de la marcha y el sepulcral silencio de los concurrentes, daban un tinte de religioso respeto que debiera siempre acompañar á tales actos.

No hay duda, la religión cristiana está mejor cimentada en los árabes que en los latino americanos.

¡Paz á los restos de doña Juana de Beirut y resignación á su viudo é hijos!

Se le durmió la pierna

La policía del Puriscal capturó el 13 del pte. al reo prófugo Elías Santiago Alvarez Ruiz.

Este individuo se había fugado del presidio de San Lucas á las 3

p. m. del día 21 de febrero de 1905. En la próxima remisión de reos, volverá á ingresar á su antigua morada.

Gratificación

El lunes 6 del presente se me perdió, del parque á la máquina de aserrar de don Agustín Guido, un anillo de brillante con las iniciales S. V., por el cual he pagado trescientos colones á su dueño.

A la persona que lo presente se le dará una buena gratificación.

JOSÉ ANTO HIDALGO.

Muerte casi repentina

Falleció en San Lucas el reo Fidel Cerdas Navarro, á consecuencia de una calentura acompañada de dolor de estómago. Enfermó repentinamente y en breve dejó de ser.

Cerdas Navarro era de Cartago, casado con Aurelia Hernández.

Había ingresado á San Lucas el 2 de noviembre de 1903, por el delito de homicidio.

Nuevo aviso

No habiendo aceptado don Miguel H. Céspedes el cargo de depositario de la casa de dos pisos de propiedad de la sucesión Avellán, el señor Juez Civil nombró á don Agustín Guido Alvarado, quien ha tomado ya posesión. Es, pues, con el señor Guido con quien únicamente deberán entenderse los inquilinos, desde esta fecha en adelante.

AGUSTÍN MOSQUEERA.

Albacea de la sucesión.

Punta, 13 de noviembre de 1905.

CAMPO NEUTRAL

Señor Redactor de *«El Pacífico.»*

Las debilidades mezquinas de la existencia humana, también tienen su límite.

La falaz hipocresía, que encubre sus garras bajo la más engañosa apariencia de bondad, es la serpiente venenosa que la sociedad oculta en su seno y que debería estirpar como nociva al bienestar público, porque pervierte las más sólidas garantías del orden moral, convirtiéndose en arma peligrosa para satisfacer extravagantes caprichos, y para saciar las más negras pasiones del corazón humano.

No es el sentimiento de venganza ni de aversión contra un ser cualquiera, lo que guía algunas veces la pluma para atacar á quien no nos ha dado motivo alguno, ó cuyos actos no nos incumben censurar, no: es un sentimiento de indignación natural lo que subleva nuestra sangre en contra de las acciones ruines y vergonzosas; es el freno de la conciencia pública, la que pide á gritos el cumplimiento de la justicia y el deber.

La misión de la prensa, es velar por el bien común y dirigir por camino recto lo que ya torcido; máxime si es el encargado de inspeccionar los adelantos de la juventud, el que áms falta al cumplimiento de esos deberes morales pisoteando lastimosamente los sagrados derechos de equidad y de justicia, que deben caracterizar al hombre del mañana.

Porque repugna á la conciencia pública, la "criminal complacencia" con que dicho empleado tolera las faltas de sus agraciados subalternos, dejándolos que pascen en San José cuantas veces les da la gana sin importarles malha la cosa. Porque él, el secretario su hijo y el portero fantástico, andan por su cuenta entre mediadores de junio dejando la inspección á los cuatro vientos.

Mientras tanto, soportan el sueño de la indiferencia y el olvido los barrios de Esparta, Miramar, El Tigre, Chomes, Paquera, &c., cuyos planteles no se ha dignado

AVISOS

El Aserradero del Mojon

Situado en San Pedro de la Capital, al lado de la línea férrea del Atlántico, solicita contratistas para la provisión de maderas de la región del Pacífico, las cuales recibirá, sea en trozas ó en piezas aserradas, ya en el switch del Aserradero ó bien en cualquier punto de la línea férrea del Pacífico.

Para precio y condiciones entenderse con el infrascrito, representante de la Empresa.

Marco Tulio Pérez.

San José, 1º de noviembre de 1905.

Conviene saberlo

Desde el 20 del presente, nos encarga don Porfirio Molina lo avisemos, tendrá para la venta, en cualquier cantidad, teja grande, ladrillos de construcción y cal, de magnífica calidad todo ello.

En La Barrauca espera las gratas ordenes de los lectores de *El Pacífico*.

Al Comercio

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

Protección á la industria

Habiendo principiado á comprar para mi fábrica de jabón, aceite de coco, lo aviso á los que en Golfo Dulce se ocupan de extraerlo, que es pago á \$15.00 el quintal, todo el que traigan.

TEODORO ROIZ

La Barrauca, 12 de octubre de 1905.

No más pálidos, no más debiles

El "Licor de Sangre", medicina de patente francesa, cura la debilidad nerviosa, sustituye la palidez por hermoso color de rosa.

Probada la los que padecen de anemia, clorosis, ó dispepsia nerviosa. Los sudores nocturnos se curan inmediatamente con esta medicina.

La Farmacia Universal, es la importadora y agente de ella en Costa Rica.

BOTE AL GARÉTÉ

Ya para salir del Golfo, encontrose un bote bastante usado de 5.35 de eslora, 1 metro de manga, 0.40 metros de puntal y de espavol. El que se orea con derecho pase á esta Capitanía de Puerto.

FR. ROHRMOSER.

Puntarenas, octubre 26 de 1905.

Relojería puntarenense

No olvidar que en mi relojería fundada en 1898 y sita en la Calle de Piedras, contigua á la «Sucursal de la Fábrica Nacional de Licores», se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, dejando satisfecho al cliente más delicado.

Se da garantía en todo trabajo y se ofrecen abundantes materiales para repuestos, tales como vidrios gruesos y delgados, cuerdas de todos los tamaños posibles, manecillas, etc., etc.

H. BRICENO.

visitar aun, y a cuyos empleados (que no son sus agraciados), se les obliga el estricto cumplimiento de sus tareas.

¿Será que la ley permite que algunos puedan disfrutar de privilegios especiales?

Creo que abusos de tal magnitud no pueden tolerarse en manera alguna; la dignidad pública se ofende, el derecho se ultraja y la ley se atropella para ceder al egotismo personal, á las conveniencias mezquinas.

Y á todo esto ¿con qué derecho se retira el cheque del portero todos los meses? ¿Quién es ese portero? ¿Dónde está?

Rayo.

Noviembre, 10 de 1905.

REMITIDOS

UNA CASUALIDAD

En Santa Rita, jurisdicción de Nicoya, el 28 del mes pasado, en casa de José María Díaz, al negociante de Puntarenas, Ismael Roldán, mostrándole el mecanismo de su revolver al dueño de casa, Díaz, se le escapó un tiro que hirió á Blas María Villegas en la rodilla izquierda, quedándole adentro el proyectil sin interesarle el hueso. Como el caso fué casual y lo presenciaron varias personas, se cree que no habrá delito mayor; lo cierto es que Roldán á presencia del Jefe de Paz, arregló con el herido remunerarle el tiempo perdido y gastos de asistencia y curación.

Parece que después, alguien dió cuenta de lo ocurrido al señor Alcalde, quien vino en compañía del médico á practicar las diligencias respectivas; esperamos su resultado.

Sentimos que el médico Trejos no practicara la cura por falta de materiales, mediante treinta colones que cobró al enfermo; pero más sentimos que el herido encontrándose á mucha distancia del Pueblo y escaso de recursos, no pueda

mejorar presto, habiéndose presentado la oportunidad del médico; pero sin la medicina. Para estos casos conviene andar aprevado.

UN OBSERVADOR

Santa Rita nov. 10 de 1905.

UN ABUSO MAS

El sábado 11 del presente me dirigí á la estación del ferrocarril con el objeto de ir al Panteón de Esparta acompañando el cadáver de la que fué Juana de Beirute yh.

En momentos que un gran número de personas de este puerto subían y entraban á los carros, también entraba yo; pero de repente un individuo, desordenado para mí, y sin ninguna insignia que pudiera demostrar que fuera una autoridad constituida, me tomó por los brazos con mucho atrevimiento y sin ningún respeto á mi persona. El solo hecho de interrogarle el por qué de aquel procedimiento me bastó para que el policial número 22 me bajara á empellones desde el gradil del tren y me condujera al Cuartel de Policía, en donde pasé la noche hasta las ocho de la mañana del siguiente día, que fué remitido por el señor Comandante de Policía á la Agencia Principal donde el señor don Juan Félix Bonilla, sin más averiguación ni esclarecimiento alguno, me dijo:

— Cinco colones ó se va á la cárcel!

Parece que la cárcel sea la palabra favorita para amedrentar y cobrar multas á personas que no han cometido ninguna falta y que, como yo, ganan el dinero á trueque del sudor honrado de su frente. Y conste que es esta la primera vez que piso los umbrales del Cuartel de Policía.

Pongo esto en conocimiento del público para que vea los abusos que á cada paso se cometen y si es esto justo ó no lo es.

Miguel Alegría López.

AVISO:

Habiendo mandado mi familia al interior,

ALQUILO MI CASA DE HABITACION POR EL TIEMPO QUE SE DESEE CON CONTRATO O SIN EL.

El que desee puede pasar á verla y para precio y condiciones ocurrir á mi oficina. — Puntarenas, Setiembre 15 de 1905.

S. SARAVIA

Va llegaron

LOS AFAMADOS VINOS QUE HABIAMOS ANUNCIADO Tintos franceses, Medoc, St. Julien, St. Emilion y Margaux, Id. blanco id. Graves, Langoiran.

Tambien Vino tinto de mesa, Medoc, Burgundy, Moscatel, Angelica, Jerez seco, Oporto, Zinfandel y Vino de Consagrar.

Todos á precios sin competencia.

Puntarenas, Setiembre 1905.

PINAGEL & WESTIN.

IMPORTANTE

A mis clientes y al público en general

Habiendo agregado á mi conocida fábrica de hielo, jabones y velas, una magnífica maquinaria de aserrar, acepillar y machihembrar maderas, estoy en aptitud de hacer cualquiera de esos trabajos y de llenar todo pedido, pues tengo siempre en depósito una buena cantidad de maderas

de distintas dimensiones listas para la venta

E. Mc. ADAM R.

PUNTARENAS, AGOSTO DE 1905.

La Barranca

FABRICA DE JABONES DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

LA MAR!

ANTIGUA CASA RAFFO.—EN LA PLAZA

Establecimiento de licores y restaurant

SERVICIO ESMERADO, ASEO, BUEN TRATO Y PRONTITUD

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Noviembre de 1905

SERVICIO DE PUNTARENAS A BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO } SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO } SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y MANANILLO } SERVICIO DE PUNTARENAS Á PUERTO JESUS

FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salidas de		Fechas	Salida de Puntos y Manzanillo		FECHAS	Salida de		
				Puntos.	Bebedero.		Puntos.	Pto. Jesús				
Viernes 3	2 a. m.	10 a. m.	Miérts. 1	12 p. m.	7 a. m. del 2	Juevs 2	12 m.	3 p. m.	JUEVES	9	6 a. m.	12 m.
Lunes 6	3 a. m.	11 a. m.	— 8	5 a. m.	12 m.	— 9	6 a. m.	3 p. m.	..	23	5 a. m.	11 a. m.
Viernes 10	6 a. m.	2 p. m.	— 15	10 p. m.	5 a. m. del 16	— 16	12 m.	3 p. m.				
Lunes 13	9 p. m.	5 a. m. del 14	— 22	4 a. m.	11 a. m.	— 23	5 a. m.	2 p. m.				
Viernes 17	12 p. m.	8 a. m. del 18	— 29	12 p. m.	7 a. m. del 30	— 30	12 m.	3 p. m.				
Lunes 20	2 a. m.	10 a. m.										
Viernes 24	6 a. m.	2 p. m.										
Lunes 27	9 p. m.	5 a. m. del 28										

OBSERVACIONES

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.—Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 % de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA

de pasajes y fletes

Pasaje á Ballena y Bebedero y Pto Jesús: 2-00
 » Manzanillo..... 1-00
 Niños menores de 10 años medio pasaje

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús... 050
 « 7 pie cúbico « « « « 025
 « « garrafón lleno..... 050
 « « « vacío..... 015
 « quintal carga á Manzanillo..... 040
 « cada montura..... 025

LA EMPRESA

Imp. de «El Pacifico»